

# Diario de Avisos de Segovia

Defensor de los intereses de la Provincia  
(DOS EDICIONES DIARIAS)

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

EN SEGOVIA: Un mes, una peseta.—Fuera de la Capital, trimestre 3,50 pesetas.—Número del día 5 céntimos: atrasado, 10 céntimos  
PAGO ADELANTADO  
Los artículos firmados se publican bajo la responsabilidad de sus autores.—No se devuelven los originales.

## REDACCIÓN E IMPRENTA

PLAZA DE GUEVARA, NÚMERO 2.

## ADMINISTRACIÓN

PLAZA DEL CORPUS, NÚM. 10.

## PRECIO DE ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Esquelas de defunción desde 5 pesetas en adelante.  
PAGO ADELANTADO  
Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador.—APARTADO N.º 25.

## COLEGIO DE SAN FERNANDO

ESTABLECIMIENTO MODELO DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

Incorporado al Instituto de Valladolid é internado universitario

### DIRECTOR

**Don Francisco Valderrábano y Morán**

Licenciado en las Facultades de Filosofía y Letras, en Derecho civil y canónico y profesor auxiliar del Instituto de Valladolid

Calle de la Torrecilla, número 13.—Valladolid

Cuadro selecto de Licenciados ó Doctores que forman parte de todos los Tribunales de examen.  
Procedimientos empleados, los mejores y más modernos, con carácter eminentemente práctico.  
Profesorado extranjero para idiomas.  
Exquisito esmero en la educación religiosa.

La recomendación de este Centro son los numerosos alumnos que en él se educan

QUEDAN ABIERTAS LAS CLASES TODO EL AÑO

PIDANSE PROSPECTOS Y REGLAMENTOS

ESPECIALIDAD EN PREPARACION PARA EL INGRESO

ESPECIALIDAD EN PREPARACION PARA EL INGRESO

## MUERTE DE NUESTRO PRELADO

Una verdadera desgracia deplora hoy Segovia con motivo del fallecimiento del ilustre y virtuoso Prelado que con tanto celo gobernaba esta Diócesis.

Fué á sorprenderle la muerte, cuando en el cumplimiento de su deber, se hallaba girando la visita Pastoral á los pueblos de esta provincia, y una traidora enfermedad acabó en pocas horas con aquella naturaleza enérgica que parecía nacida para las grandes empresas.

Con la muerte del señor Quesada y Gascón, ha perdido Segovia un sabio maestro y un entusiasta restaurador de sus glorias.

Por eso la noticia de su muerte ha causado en esta capital un sentimiento tan profundo y sincero de tristeza, por que Segovia con certero instinto comprende que con la pérdida del inolvidable Prelado, han sufrido rudo quebranto algunas de sus más nobles aspiraciones.

He aquí ahora algunos detalles relacionados con este tristísimo suceso:

### Una indicación

Desde hace algunos días teníamos noticia de que se hallaba enfermo en la Matilla, el señor Quesada y Gascón, pero en aquellos momentos la enfermedad no ofrecía peligro alguno, y por otra parte se nos habían hecho indicaciones que nosotros no podíamos desatender para que nada dijéramos del estado de su salud, que no inspiraba entonces serios cuidados; y esto ha sido la causa de que el DIARIO DE AVISOS, no se haya ocupado antes de la enfermedad del ilustre Prelado.

### Últimos momentos

El señor Quesada y Gascón, venía desde hace algunos días aquejado por una afección gripal que revestía las caracteres de fiebre gástrica.

Ya el jueves se agravó extraordinaria-

mente porque empezaban á reflejarse los efectos del mal en la región cardíaca, y esto alarmaba á los médicos que asistieron á S. I., que parece que el Prelado padecía de una afección al corazón.

En vista de su estado se le administraron todos los sacramentos, que el señor Quesada y Gascón recibió con pleno conocimiento.

En los últimos momentos, sin perder la lucidez del espíritu, dictó sus postreras disposiciones, encargando se telegrafíara su muerte al secretario de Estado de Su Santidad, á la Reina Regente y al señor Ministro de Gracia y Justicia.

Asistieron al Prelado en los últimos momentos, el Párroco de la Matilla, que le confesó; el de Arahuetes D. Patricio Priego, que leyó la recomendación del alma; el Abad de la Real Colegiata de San Ildefonso, que le acompañaba en la Visita Pastoral; y le dió el Sacramento de la Comunión, su familiar D. Miguel Fernández y el párroco de Sepúlveda, D. Eugenio La Orden Chaves.

Le han asistido durante la breve enfermedad, los médicos D. Manuel Guadilla, D. Antonio y D. Angel Ballesteros y el Farmacéutico de la Matilla, D. Florentino Cerezo de Frutos.

Inmediatamente salió un propio para Segovia á comunicar la infausta noticia; quien se encontró en Torrecaballeros con el Provisor, Sr. Benloch, el Secretario de cámara, señor Arévalo y los médicos Sres. Rebollo y Ochoa, que iban á la Matilla.

Enterados estos señores del triste desenlace, regresaron á Segovia.

### La noticia en Segovia.

Desde las primeras horas de la mañana de ayer se hizo pública en esta capital la infausta nueva, por los clamores de la Catedral, y las referencias que salieron del Palacio episcopal, causando en todos los ánimos una impresión profundísima.

En todos los labios andaban las virtudes ejemplares y las excepcionales condiciones de carácter que adornaban al ilustre Prelado, y se recordaban con elogio sus entusiastas iniciativas por el mayor brillo del culto, y sus provechosas campañas en la restauración de templos que se hallaban cerrados desde hace algún tiempo, entre ellas la reedificación de la iglesia del Corpus.

Su caridad era tan grande, que ha muerto verdaderamente pobre, dándose el caso de no

poder concurrir á la peregrinación á Roma, por falta de recursos.

En las primeras horas de la mañana se colocaron listas participando el fallecimiento en el vestíbulo de Palacio, viéndose pronto llenos varios pliegos con las firmas de todas las clases sociales.

Allí acudieron también á dar personalmente el pésame al secretario de Cámara, señor Arévalo, las autoridades todas, los generales, señores marqués de Miranda de Ebro, Bustamante y Cabello; el ayudante del Conde de Cheste, Sr. Juliani; el obispo de Zamora y las personas más caracterizadas de la población, y el clero en masa.

A las ocho de la mañana salió un coche de Segovia con sacerdotes y á la una de la tarde otro con el cabildo Catedral, y poco después otro con los Sres. Cáceres, Zúñiga y un redactor del DIARIO DE AVISOS.

### La conducción.

Por el Gobierno civil se dieron enseguida que se supo la noticia y previa la solicitud correspondiente, las oportunas ordenes para la conducción desde la Matilla á la capital, del cadáver del señor Obispo.

A la una y media de la tarde salió para La Matilla con objeto de traer el cadáver del señor Obispo, la más humilde carroza que posee el establecimiento funerario de la plazuela del Corpus, encargada por el Cabildo de todo lo referente al sepelio de su ilustrísima, que Gloria haya.

Se supone que dicha carroza, la cual carece de todo adorno, habrá llegado á aquel pueblo de ocho y media á nueve de la noche, para salir con el cadáver desde las doce en adelante, suponiéndose estará de regreso de ocho á diez de la mañana de hoy, pues vendrá al paso de los caballos.

No obstante pudiera adelantarse la venida del cadáver, si éste presenta síntomas de rápida descomposición.

### El embalsamamiento.

Hoy se verificará el acto de embalsamamiento del cadáver en la sala ante capilla del Palacio episcopal en presencia, del subdelegado de partido, D. Manuel Alemán.

Esta operación será hecha por el médico de cámara Sr. Ochoa, doctor D. Segundo Gila y el del Hospital D. Ildefonso Moreno, á quienes acompañará como amigo D. Ildefonso Rebollo.

Una vez despojado el cadáver de sus vestiduras y después de lavarle cuidadosamente, se procederá á buscar la arteria femoral derecha, por donde se inyectará gran cantidad de una disolución concentrada de cloruro de zinc.

De esta misma sustancia también se llenarán las cavidades torácicas y abdominal, con algodón fenicado y sustancias aromáticas se taponarán los orificios naturales, hecho lo cual, se recubrirá todo el cadáver de un barniz de silicato de potasa con objeto de conservar la piel en buen estado, y encima se le vendará cuidadosamente con vendas de gasa impregnadas de silicato de potasa.

Después de vestido se colocará en el fondo del ataúd una capa de serrín saturado de ácido fénico, sulfato de zinc y esencias.

### Los féretros.

El féretro que se ha llevado á La Matilla guarda relación con la humildad de la carroza que ha ido á ese pueblo tirada por cuatro caballos, para traer el cadáver del señor Obispo.

Dicho féretro es negro, sin adornos, por demás sencillo.

Tuvimos anoche ocasión de ver en la funeraria de la plazuela de Corpus el segundo féretro en que se ha de depositar el cadáver, en el cual recibirá sepultura, luego de estar expuesto en la capilla de Palacio.

Ese féretro estará forrado de terciopelo morado, del mayor precio. Tendrá ricos adornos, todos dorados, entre ellos, un crucifijo en la tapa, la cual llevará además una cruz calada.

Las asas serán artísticas, formándolas quizá unas planchas con inscripciones alegóricas, y

sobre el terciopelo de la caja, dentro de otra de zinc, verán pequeñas estrellas.

### Notas biográficas.

El venerable y virtuoso Prelado que con tanta humildad, tranquilidad de espíritu y piedad cristiana ha entregado su alma á Dios hizo su entrada en Segovia el 17 de Junio de 1898; tenía 55 años y era natural de Almagro (Ciudad Real), viniendo desde Toledo, en donde el Eminentísimo Cardenal Sánchez le había nombrado obispo auxiliar.

En aquella ciudad hizo su carrera, alcanzando las más brillantes notas, principalmente en Filosofía, Teología y Derecho Canónico, en cuyo doctorado obtuvo la nota de «nemine discrepante.»

Orador elocuente, escritor fácil y correcto y filósofo profundo, fué propuesto en 1863 para una cátedra de Teología en el seminario conciliar de Toledo.

También desempeñó con igual acierto, las cátedras de Hermenéutica é Historia Eclesiástica, mereciendo por sus excepcionales condiciones ser nombrado vice rector del Seminario y examinador sinodal.

Como misionero cumplió en el año de 1874 al 75, en la América del Sur, la difícil y espinosa misión de propagar en aquellos lejanos países las sanas doctrinas de la religión cristiana, manifestándose entonces como hábil é infatigable polemista.

Durante muy cerca de ocho años cumplió nuestro inolvidable Prelado sus deberes de sacerdote en la tierra americana.

Al iniciarse en aquel tiempo uno de los períodos revolucionarios que la impiedad fomentaba, el Sr. Quesada y Gascón obtuvo en la cátedra Sagrada de la Catedral Argentina uno de los triunfos más legítimos de su brillante carrera, mereciendo que aquella oración, modelo de sana doctrina, fuera impresa y repartida profusamente.

En toda empresa religiosa que tomó parte fué el propagandista infatigable de la idea cristiana; sus discursos sobresalían por su sencillez y humildad evangélica, dando siempre ejemplos de caridad y amor al prójimo, por lo cual fué querido del pueblo; defensor de toda obra santa, logrando alcanzar el respeto de las clases populares; y la admiración del sacerdocio.

Sus afanes y constancia diéronle el premio que el Prelado de Buenos Aires le otorgó con los curatos de Puñiles y Pergamino, ganándose allí grandes prestigios y escribiendo entonces un libro para la juventud titulado «Flores del Cielo», obra que se declaró de texto por el ministerio de Enseñanza.

Todos estos hechos fueron causa de que al partir para España recibiera el popular sacerdote muestras inequívocas de grande afecto.

Al llegar á la Península obtuvo el arcepresbiterato de Daimiel.

En 1886 ascendió á provisor de Valencia, vicario general, juez de obras de arzobispado, canónigo de la Catedral, juez delegado en causas de canonización y beatificación, examinador sinodal, procurador del cabildo y consultor del cardenal Monescillo, comprobando sus relevantes méritos y en todos esos cargos.

Era un profundo teólogo y docto canonista.

De Valencia fué trasladado á Toledo con el puesto de Capellán Mayor de Santa María la Blanca, y los de Provisor y Vicario general del Arzobispado, Delegado de Capellanías y Canciller del Seminario, siendo en todos ellos obrero incansable para sostener la fe, visitando numerosas parroquias.

En 1894 fué consagrado obispo auxiliar, encargándose del gobierno de aquella Diócesis por la ancianidad del Cardenal Monescillo.

Como obrero cuidadoso de sus obras, sembró en todas partes valiosas semillas siendo el fruto recogido el de la más pura doctrina y el del más bienaventurado amor.

Segovia que tuvo la dicha de recibir al sabio Prelado con gran entusiasmo, ha tenido en el corto tiempo que ha vivido entre nos-



otros, mucho que admirarle y deberle, llorando hoy con lágrimas del alma.

En cuanto a sus pastorales, que eran modelos de buen decir, extensamente se ocupó de ellas en nuestro DIARIO uno de los más ilustrados sacerdotes de esta Diócesis, tributando al sabio mitrado los muchos elogios que merecía.

Recientemente había publicado el Sr. Gascon una hermosísima Pastoral de la que nos ocupamos hace muy pocos días en este periódico, dando en ella las instrucciones necesarias para la organización de una peregrinación al Santuario de San Frutos, en el partido de Sepúlveda proponiéndose de ese modo levantar el espíritu religioso en la provincia y despertar y avivar la fe y el cariño que siempre tuvieron los segovianos a su Santo Patrón.

Al Sr. Quesada Gascon se debe la creación en esta provincia del Montepío Sacardotal, que tantos y tan señalados beneficios presta á aquella respetable clase.

**Su primer sermón en Segovia.**

Cuando el Sr. Quesada Gascon hizo su entrada solemne en Segovia después de las ceremonias propias de estos casos ocupó la sagrada cátedra, pronunciando una sentida y elocuente oración, en la que se declaró fervientísimo devoto de la Virgen de la Fuencisla.

Hizo referencia á las tristes circunstancias porque España atravesaba entonces y con patriótico entusiasmo dijo: «Si necesario fuese la iglesia fundiría sus campanas, y sus vasos sagrados y sabrá desprender de las imágenes las joyas, para salvar á la patria y contribuir á la defensa de la honra nacional»

Estas frases que revelan el más acendrado patriotismo, constituyen la nota final de aquella hermosa alocución, prólogo brillante de la campaña que en la Diócesis de Segovia había de emprender el Prelado cuya muerte nunca recordaremos bastante.

**Deseos de Su Ilustrísima.**

Hace próximamente un mes, el ilustre Prelado manifestó á uno de nuestros compañeros su veheméntísimo deseo de que las obras de la Iglesia de Corpus estuviesen terminadas antes de finalizar el año actual, pues deseaba inaugurarla celebrando de Pontifical en el primer momento del comienzo del siglo XX, coincidiendo con el jubileo anunciado por Su Santidad, hecho que deseaba quedase consignado auténticamente por acta triplicada extendida en pergamino, para que á perpetuo quedasen depositadas en los archivos del Cabildo Catedral, Palacio Episcopal y Ayuntamiento.

También le indicó, que pensaba ordenar fuese enterrado al pie de la pared del milagro detrás del altar mayor de la Iglesia de Corpus, el cual tenía ya contratado de estilo de la época.

**Otros detalles.**

Una comisión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde, irá en el coche de la Corporación á Torrecaballeros á esperar el cadáver del señor Obispo.

Ayer se telegrafió á un hermano del que fué nuestro ilustre Prelado residente en Almagro (Ciudad Real)

Se cree vendrá hoy en el mixto de Madrid que llega á Segovia á las once y media de la mañana.

El señor obispo quería á su hermano residente en Almagro, con entrañable afecto.

Atendiendo á deseos manifestados por el Prelado, se pondrá á su cadáver un pectoral, que al mostrarlo en más de una ocasión, dijo

á propósito de él: «Con éste quiero que me entierren.»

**ÚLTIMA HORA**

Pocos momentos antes de cerrar esta edición llega de la Matilla el redactor enviado por este «Diario» y el cual trae los siguientes datos que nos vemos precisados á compendiar por la falta material de tiempo,

El cadáver de S. I. estaba envuelto en una sábana sobre el lecho donde murió, en la casa del digno párroco de aquel pueblo; no habiendo procedido á amortajarle, en la duda de dónde sería embalsamado.

Velaban el cadáver, turnando, el señor Arcediano, D. Salvador Guadilla; el doctoral, D. Jermán Alvarez; el vicesecretario, D. Hermenegildo Martínez, y los que le acompañaban en su visita pastoral D. Santiago Fernández, abad de la Granja, y el mayordomo D. Miguel Fernández.

Velávanle también 14 sacerdotes de distintos pueblos, y cuyos nombres publicaremos mañana.

Cuando á las siete se tuvo á la vista la carroza fúnebre, fué amortajado el cadáver.

Por delante de él desfilaron casi todos los vecinos del pueblo y de algunos inmediatos.

Muchos pasaron sollozando, arrodillándose otros ante los restos de S. I.

A las ocho en punto doblaron las campanas y varios sacerdotes revestidos y con cruz alzada llegaron á la casa mortuoria, donde cantaron un responso.

Acto seguido se puso en marcha el fúnebre cortejo.

Seguía al féretro todo el vecindario; llevando cirios y faroles encendidos acompañando al cadáver de S. I. hasta la salida del pueblo, donde fué despedido con lágrimas y rezos.

Después solo se oía el rodar de los carruajes interrumpido á intervalos por los silbidos del viento.

**Detalles conmovedores.**

El dignísimo Prelado fijó ayer al conocer la gravedad de su estado, la hora en que habían de administrarle los Santos Sacramentos á cuyo acto acudió el pueblo en masa.

El ilustre enfermo, ya casi agonizante, dirigió un exhorto concediéndoles 40 días de indulgencia por haber acompañado al Señor y otros 40 días á todos aquellos que rezaren á la Virgen por la salvación de su alma.

Después y en pleno uso de sus facultades se despidió de todos, donando—según pudimos informarnos—el pectoral que llevaba á la Virgen de la Fuencisla.

También nos dijeron que había dicho S. I. que moría pobre pero gozoso de haber hecho en bien de sus hermanos los pobres como él.

Se sospecha que la enfermedad gripal que le ha llevado á la tumba, le invadió en Rades donde estuvo predicando al pueblo debajo de de un árbol más de hora y media.

No hay duda que S. I. tenía presentimientos de su cercano fin.

En Valleruela de Pedraza, al preguntarle por su salud el párroco, dijo sonriente: «Pobrecito del curá en cuya casa caiga enfermo su obispo».

Al siguiente día llegó á la Matilla, donde ha permanecido en cama durante ocho días y donde ha entregado su alma á Dios sonriente y lleno de fe.

**Llegada del cadáver**

A la hora de cerrar esta edición, cinco y media de la madrugada, ha llegado á Segovia el cadáver del Sr. Obispo.

¡Dios tenga en su santa gloria al que fué nuestro amantísimo Prelado!

vense las parejas en amorosos idilios, emplazan sus puestos innumerables tenderos, los cafés abren sus puertas, las cererías exhiben sus artísticos modelados, descubren las platerías sus escaparates, los buhoneros preparan sus ilícitos juegos, sus puestos de baratijas y golosinas, y los feriantes discurren de acá para allá revueltos, mareados, aturridos por la continua agitación y la incesante algarabía de la desordenada muchedumbre.

No falta entre ella el infeliz paralítico, el cojo, el ciego, el devorado por la fiebre y por la anemia, con el semblante nublado de dolor y el corazón henchido de esperanza, que viene de largo viaje á ofrecer el cuadro de sus dolores á la Virgen Santísima.

La romería entra en su apogeo. El templo se inunda de vivos resplandores, el presbiterio es foco esplendoroso en cuyo centro la milagrosa imagen se destaca cual astro ardiente de caridad y amor.

Millares de fieles que se renuevan sin cesar, oran en silencio ó expresan sus sinceras salta-ciones en fervorosos cánticos.

El camarín aumenta prodigiosamente el catálogo de ofrendas y recuerdos de los devotos agradecidos.

La Virgen del Henar, en tanto, prodiga á todos su celestial sonrisa y á todos cobija bajo los áureos pliegues de su rico manto.

Por eso los devotos que la visitan desalentados por sus continuas desventuras y los excépticos que lo hacen solamente como remedio á su tedio incurable resultan igualmente purificados, pues los unos se ven fortalecidos en su antigua fe y los otros despojados de las nocivas vestiduras de la duda y del error.

La noche avanza, el fondo del valle se llena de tinieblas, mientras las copas de los álamos reciben todavía los últimos destellos del sol poniente.

Sepúltase éste por fin envuelto en gasas de púrpura y oro, el cielo adquiere tonalidades grises y aparecen algunas estrellas en la oscura bóveda del firmamento.

Como por encanto la pradera se cubre de potentes fogatas que alejan en parte las sombras de la noche, dando á los árboles con sus rojos reflejos un aspecto fantástico.

A intervalos los cohetes estallan en el espacio iluminando con sus bengalas el extenso campo donde los romeros vivaquean, danzan y se divierten.

Se aproxima la media noche, las luminarias de los ranchos van amortiguándose, los romeros se entregan al descanso, una obscuridad medrosa, un silencio imponente reemplazan á luz, la algarabía y la alegría de las primeras horas.

Algunas lucecillas sirven de faro á la gente bullanguera que ronda, atisba y husmea de corro en corro y es sorprendida por el alba en humorístico diálogo con Baco.

«La alborada del nuevo día es diáfana, pura, espléndida.

La naturaleza se despereza y engalana para festejar prodigamente á la virgen carísima:

El angelus innunda el alma de un bienestar inexplicable y al descorrer sus velos el «altar de campo» millares de seres unidos en un sólo amor reciben con devoción ejemplarísima las bendiciones del sacerdote.

El eco de las campanas resuena por todos los ámbitos del valle, los cohetes atruenan el espacio, las dulzainas y tamboriles ensordecen con sus notas ásperas y chillonas, la gente traza formando inmenso círculo, la línea que ha de recorrer la Virgen los carros, las mesas, los árboles sirven de tribuna las filas se estrechan, la ola humana se retuerce y agita, el rumor lejano se aproxima, la multitud se prosterna, la alegría rebosa en todos los semblantes, la emoción embarga todos los corazones, las lágrimas asoman á todos los ojos: es Nuestra Señora del Henar que pasa radiante de hermosura, rodeada de niños angélicos arrebatados á la muerte, seguida de fieles con los pies descalzos; con las rodillas ensangrentadas por las asperezas del camino, acompañada de un entusiasmo delirante, de una veneración sin límites y de un amor inagotable.

El espectáculo es grandioso, soberbio, fascinador.

El carro triunfal hiende las masas entre incensantes aclamaciones, el sol se refleja en los áureos espejos de la corona circundando á la imagen de una refulgente aureola y aquella después de contemplar á sus devotos con miradas de infinita ternura, prosigue sonriente su brillantísima carrera.

Y allí en torno van los hijos de Cuellar, morenos como madre amantísima, roncios de vitoria, celosos de su renombre dispuestos á castigar todo conato de irreverencia y á premiar toda devoción especialísima, porque su antísimo nombre es el primero que balbucearon, porque ella es el único consuelo de su hogar, la antorcha que ilumina sus largas noches de amargura, el

escudo que les defiende en las difíciles luchas de la vida.

Dos horas han transcurrido, la procesión regresa al templo.

Los armoniosos acordes del órgano se mezclan con el vibrante ruido de los tambores, con los agudos sonidos de las dulzainas, con la magestad de los cantos litúrgicos, con las humildes plegarias de los devotos, con los incesantes vítores con el monótono compás de una danza interminable para formar un babélico conjunt, infeliz espasmo de profanación y fanatismo que deja en el ánimo impresión indefinible.

La madre de Dios reaparece al fin en su trono. La exaltación cesa, los romeros desfilan silenciosos, entristecidos.

¡Quien sabe si vendrán el año próximo! ¡Quien sabe si necesitarán en el camino de los auxilios de la Virgen!

A la tarde los de Cuellar aun loquean y se divierten en la pradera, pero cuando la noche cierra solamente envuelve en su negro capúz á los tenderos rezagados, á los buhoneros mal avenidos y á la benemérita prestando servicios.

Todo ha concluido.

Cuellar y Septiembre de 1900

A. DE LAMO,

**EN LA GRANJA**

Llevamos unos días propios del mes de Noviembre.

El cielo se presenta envuelto en densos nubarrones que semejan espesas mantas de algodón en rama blanco ó gris, y es lo grande, que cuanto más frío aparenta el cielo tener, más tenemos nosotros realmente.

Los coches de Oliva y los automóviles salen diariamente repletos de viajeros para la estación de Segovia, por cierto que los que se aventuran á ir en el automóvil suelen verse obligados á merendar en el pintoresco sitio llamado «Fuente de la renlija», la vandas que llevaban preparadas para cenar en el tren.

El domingo termina sus tareas la compañía de García Ortega, después de brillante campaña.

García Ortega irá al teatro de la Comedia si se arregla una mala pasada que han querido jugarle.

Las Sras. Alverá y Marín y las Srtas. Nestosa y Abad formarán parte de la compañía que el eminente actor Emilio Thuiler llevará en la próxima temporada teatral á provincias.

Continúan adelantando los ensayos de la obra de Serra, ¡D. Tomás! y esta función organizada por la colonia veraniega y que se dará muy en breve, pondrá fin á las diversiones teatrales de la presente temporada.

Para tratar de asuntos que entrañan gran interés para los vecinos de la Granja, hoy celebrará sesión el Ayuntamiento.

V. E.

14 Septiembre 1900.

**NOTICIAS**

**Exámenes en el Instituto**

Para el día 28 del actual se ha hecho el señalamiento de exámenes de las asignaturas de Religión, Geografía, Historia de España, Historia Universal, Retórica y Psicología, para los alumnos de las enseñanzas oficial, doméstica y privada, y para el siguiente día 29, está hecha la segunda y última citación de los alumnos de enseñanza libre, que hayan de examinarse de las mismas asignaturas.

**Minas**

Por el Gobierno civil han sido remitidos al Distrito minero para demarcación los expedientes de las minas registradas en esta provincia por D. Manuel del Corral y Palacio, tituladas Milagros, Nuestra Señora de la Antigua, Nuestra Señora de Hontaneros, Bernardino y Aumento Milagros.

—Por D. Juan Granel Cabarga, vecino de Termino (Santander) han sido registradas en el distrito municipal de Santibáñez de Ayllón, dos minas de hierro, de 25 pertenencias cada una, con los nombres de Pepita y Trajmerana.

SANDALO ESPINAR, véase anuncio en cuarta plana.

Se encuentra en esta población pasando una temporada en casa de su tío nuestro estimado amigo el Doctor Gila, la bella y simpática señorita Vicenta Aguado, acompañada de sus hermanitos Pedro y Julita.

El ilustrado oficial de la Diputación provincial Don Pedro Hernández Useros, se ha encontrado en la vía pública una cartera con valores, hallándose á disposición de la persona que la haya perdido, previa comprobación de señas.

Se encuentra en esta capital, el presidente de la Diputación provincial, D. Esteban Rey.

**Instrucción pública**

El rectorado central ha dejado sin efecto el nombramiento de D. Narciso Duque Sisí, para

**Nuestra Señora del Henar.**

Arboles gigantescos bordean el verde prado por donde serpentea alegre y cristalino arroyo; en el alto de la suave colina, dominando al valle se alza la ermita que la piedad de los fieles convirtió en suntuoso templo; y á lo lejos, cerrando el horizonte se extiende una banda oscura de añosos y corpulentos pinos.

En el verano, allí sestean los pastores á la sombra de los chopos y á su abrigo en invierno, triscan las ovejas la menuda yerba.

En parte alguna se disfruta de tanta placidez y encanto.

Nada turba el patriarcal reposo; solamente las bulliciosas aguas formando primorosas cascadas y el aura al mecer las eimas del follaje, interrumpen con su grata armonía aquel silencio inefable.

Dos fieros centinelas suelen guardar las puertas del Santuario y avisan al ermitaño de la presencia de algún devoto.

Penetremos en el templo.

La reina de los ángeles, la milagrosa virgen del Henar, despliega sus labios purísimos, y su dulce sonrisa es nuncio seguro de próxima festividad.

En su moreno rostro, curtido por las seculares sombras subterráneas, se reflejan el amor y la alegría de su bondadoso corazón.

A la soledad de ahora, que inunda el alma de nostálgica tristeza, sucederá luego la animación y el murmullo de la religiosa multitud, y ese trono que hoy iluminan débiles lámparas de alguna particular devoción, resultará mañana como asua de oro en cuyos destellos la fe se enciende y la esperanza se reanima.

Los notables frescos de la cúpula, los magníficos colaterales del crucero, el precioso camarín, las espaciosas naves, todo aparece ya como renovado y dispuesto para la gran fiesta de la gratitud y del dolor.

La salida del sol es en este día más alegre que nunca.

Comienzan á clarear por la cima de los montes y sobre las bajas praderas flotan blanquecinos vapores.

Los pueblos se despiertan regocijados y ultimamente presurosos y contentos sus preparativos de marcha.

Tan hermosa mañana llena de júbilo á todos los corazones.

Los caminos que irradian del Henar convertidos en inmensas arterias afluyen gentes al pintoresco valle.

La pradera se esmalta de abigarrados grupos de romeros que acampan por pueblos en sus cuarteles tradicionales.

Suena el tamboril, se forma la rueda, absór-



la escuela de niños de Bernardos, por hallarse la misma provista en propiedad.

—Con motivo de una vacante habida en la junta local de Turégano, el alcalde de esa villa ha remitido al Gobierno civil, la correspondiente terna para provisión de dicha plaza.

—El Ayuntamiento de Turégano, según el nuevo reglamento de Instrucción pública, ha creado en la localidad, la escuela de adultos.

—Han tomado posesión:  
De la escuela mixta de Moraleja de Cuéllar, Doña Josefa Agrados.

De la de Carbonero de Ahusín, Doña Engracia Estévez.

De la de Juarros de Voltoya, Doña María Saiz y Sancho.

Y de la de niñas de La Matilla, Doña Josefa Lobo.

Se han recibido en el Gobierno civil, los presupuestos escolares formados para el actual semestre, pertenecientes a la escuela mixta de Yanguas.

Ha llegado a esta población, nue tro distinguido amigo el ilustrado catedrático del Instituto de Guadalajara, Don Ignacio Arévalo, con objeto de pasar algunos días al lado de su familia.

**La catástrofe de Galvestón**

Se asegura que por consecuencia de la catástrofe ocurrida en Galvestón (Norte América), ocasionada por una formidable tormenta, van ya enterrados 2.300 cadáveres.

Según se nos dice hoy verificará una excursión a Cercedilla, su Alteza la Infanta Doña Isabel con objeto de visitar a la Excm. Sra. Duquesa, viuda de Híjar.

Todos los enfermos del estómago é intestinos, así como el que sufra una enfermedad crónica y quiera dirigirse en consulta por carta al «Centro de Especialidades» de Barcelona, recibirá contestación á dicha consulta completamente gratis indicándole el régimen á seguir.

Por consecuencia de daños cometidos en una finca rústica de Turégano, propiedad de don Victoriano Borreguero, fueron detenidos en dicha villa, dos jóvenes, que arrancaron tres clavos grandes en la valla que cerraba la finca, penetrando en ella.

Dichos jóvenes, convictos y confesos su delito, más los tres clavos que se citan se hallan á disposición del juzgado municipal de la mencionada villa.

Hallándose en una de estas últimas noches guardando un sembrado de sandías, situado en término de Santo Domingo de Pirón, el vecino de este pueblo, Isidoro Requero, vió á unos sujetos que se dedicaban á arrancar sandías sin permiso para ello.

Entonces dió voces á dichos sujetos, que echaron á correr al oírlos, pero el Isidoro cogió á uno, que resultó ser el mozo Benito Matamala y Benito dió parte á la Guardia civil de Sotosalvos, la cual capturó á otros tres mozos con tal motivo. Las sandías robadas ascienden á unas veinte.

**Efemérides segovianas**

Día 15 de Septiembre de 1604.—Incendio en el Convento de Párraces que destruyó el archivo y gran parte de la Biblioteca.

**NUESTRA INFORMACION**

Madrid 14

**Consejo de ministros.**

El Sr. Silvela ha convocado á los ministros para celebrar Consejo en la Presidencia mañana; á las cinco y media de la tarde.

Por la mañana, en el expreso del Norte, llegará á Madrid el ministro de Instrucción pública, Sr. García Alix.

**Llegada de Vadillo.**

Ha regresado á Madrid el ministro de Gracia y Justicia, señor marqués del Vadillo.

**Nueva escuadra.**

La Junta consultiva de la armada tiene en estudio un importante proyecto de reorganización de nuestra marina de guerra.

Se ha hablado con tal motivo de que el gobierno piensa adquirir en el extranjero ocho acorazados de 12.000 toneladas, cuatro de ocho y muchos torpederos guarda costas, pero todo cuanto se diga hoy respecto á los detalles del plan que acaricia la Junta consultiva es prematuro.

Que existe el proyecto de formación de una gran escuadra que responda á las necesidades de la nación, es cierto; pero todavía no se sabe si éste irá incluida dentro del presupuesto de Marina del próximo año, que presentará á las Cortes el Sr. Silvela dentro de la próxima legislatura pidiendo la votación de un crédito extraordinario.

**Noticias de San Sebastián.**

El Sr. Dato en su visita de hoy á S. M. no puso á la firma ningún decreto.

Llevó á palacio las hojas del álbum que posee la sociedad Altos hornos de Bilbao, donde figuran las firmas de cuantos visitan aquel establecimiento, solicitando la firma del rey.

El Sr. Dato conferenció con D. Agustín Silvela para ultimar los detalles del proyecto reformando las leyes provincial y municipal.

En breve pondrá á la firma de la reina el decreto reorganizando el cuerpo de policía y que en nada afecta á la Guardia civil.

El presupuesto de este instituto paso á Gobernación y seguirá dependiendo de los gobernadores.

Han visitado al Sr. Dato el obispo de Sión y los encargados de Negocios de Francia é Italia.

El día 18 llegará el archiduque Carlos Esteban desembarcando en Pasajes.

Ha negado rotundamente el ministro de la Gobernación el fundamento de los rumores que han circulado sobre proyectos matrimoniales de la infanta con el duque de los Abruzos y ha confirmado lo dicho por Silvela.

**Los presupuestos.**

Tiene resuelto el ministro de la Guerra aumentar los gastos en su departamento en cantidad respetable, aunque consignando en cada presupuesto sólo lo que haya de gastarse dentro de cada ejercicio económico.

Los principales aumentos son los siguientes:

Créditos para la fabricación y adquisición de material de artillería de campaña y de plaza y de ingenieros, hornos y tiendas de campaña, carruajes de transporte, ambulancias, etc., etc.

Ampliación hasta 200.000 pesetas para maniobras y otras 200.000 para tiro al blanco.

Construcción de vestuario para las reservas.

Gratificación de casa á los oficiales que sirven en Canarias.

Aumentar con un plus la cantidad para rancho del soldado en los destacamentos inferiores á una compañía.

El contingente normal será de 90.000 hombres, elevándolo á 100.000 durante dos ó tres meses para instrucción y Asambleas, y reduciéndolo á 80.000 en los de verano.

Se consignán créditos para las fortificaciones de Canarias, Ceuta y otras plazas y para el aumento de las tropas de artillería de ellas.

Y se suprimen los regimientos de reserva de infantería, aumentándose en cambio el número de zonas, cada una de las cuales tendrá á su frente un coronel y constará de un batallón de depósito, otro de reserva y una caja de recluta.

**La presidencia del Congreso**

Dícese que el Sr. Silvela ha de tropezar con grandísimas dificultades para el nombramiento de presidente del Congreso, cuando se abran las Cortes.

Dos personajes se disputan el cargo y el Sr. Silvela no está muy seguro de que la mayoría se avenga á sus deseos.

**En honor de Romero**

En la primera decena de Octubre llegará á la Coruña el Sr. Romero Robledo, con objeto de presidir un certamen organizado por el Colegio pericial mercantil de dicha población.

Con ese motivo reina gran entusiasmo entre los romeristas coruñeses, quienes se han reunido para acordar la forma en que han de recibir al batallador exministro.

Se asegura que habrá un acto político en el teatro, se celebrará un banquete y se erigirán arcos de triunfo en obsequio del Sr. Romero.

**En Cataluña.**

Toma mal aspecto la crisis industrial en Cataluña, pues la huelga de cerrajeros continúa suponiéndose que otros gremios también se declararán en huelga; anunciándose con tal motivo para mañana sábado el cierre de buen número de fábricas por escasear las primeras materias.

Contribuye también á agravar la crisis, la subida de los algodones, que ha producido naturalísima alarma entre los fabricantes de tejidos.

Dichos fabricantes se reunirán en término breve para adoptar acuerdos, habiéndose invitado á la reunión á los representantes y gerentes de la industria algodonera.

**Botadura del Cataluña**

La botadura en Cartagena del crucero «Cataluña» será hoy llevada á cabo en circunstancias excepcionales, pues no se deslizará desde la grada al agua para flotar en ella desde luego, como ocurre generalmente en todas las botaduras de barcos, sino que será arrastrado hasta un dique flotante, por exigirlo así las condiciones del Arsenal de Cartagena.

El arrastre se verificará sobre una cama de railes de acero, cuyo largo es 200 metros, im-

pulsando al buque una máquina de vapor, auxiliando la operación dos potentes bombas hidráulicas.

Dicha operación requiere especialísimo cuidado y puede ocasionar alguna avería de importancia.

Las dimensiones del «Cataluña», son: eslora, entre perpendiculares, 106 metros; manga, 19; puntal, 12; calado medio, 9,60; desplazamiento, 6.709 toneladas.

La cubierta está protegida y lleva faja de blindaje hasta la línea de flotación.

La máquina tiene una potencia de 10.000 caballos, y el andar probable será de 20 millas.

**LO DE CHINA**

—Un telegrama de Shanghai que publica el «Daily Mail» dice que las tropas de la India deben ser llevadas al Mediodía de China, porque no podrían soportar los rigores del invierno en Pekín.

El ministro de China en Londres opina que en lugar de ir á Pekín, la emperatriz debe hacerlo á Singau, la antigua capital de Mounnig.

—Telegrafían de Port-Said con fecha 13 que ayer pasaron el canal de Suez dos transportes, uno francés con 1.055 soldados y otro alemán con 769, con destino á Taku.

El «Daily Telegraph» dice que en los círculos bien informados se cree que será disuelto el Parlamento el 25 del corriente.

—Según noticias recibidas de Shanghai, Rusia ha dirigido á Li Hung Chang un ultimatum pidiendo que el emperador vuelva á hacerse cargo del gobierno y castigue al príncipe Tuan y á los principales jefes boxers, excluyendo á la emperatriz de toda participación en los asuntos públicos.

Li Hung Chang créese que ha contestado diciendo que estas proposiciones son inaceptables, excepto la primera.

A pesar de haber renunciado á hacer el viaje al norte de Li Hung Chang ha declarado que partirá hoy para Tien Tsin.

**LO DEL TRÁNSVAAL**

El periódico «The Times» inserta un despacho de Lorenzo Markez, diciendo que Kruger ha llegado con una licencia de seis meses, concedida por el Parlamento.

Queda de presidente interino Mr. Schalkburger, encargado de continuar la lucha contra los ingleses.

El presidente de Orange, Mr. Stein, no acompaña á Kruger.

Se asegura que Kruger se propone venir á Europa para protestar solemnemente contra el decreto del gobierno inglés que declara la anexión del Transvaal á la Gran Bretaña, y para solicitar el apoyo moral de las potencias á favor de la causa de los boers, los cuales están resueltos á prolongar la resistencia mientras dispongan de medios para ello.

Conforme con la proclama dada por lord Roberts, los ingleses, al designar el territorio de la República del Transvaal, emplean la frase de «Colonia del Río Vaal».

La prensa de Londres manifiesta que la anexión de las dos Repúblicas sudafricanas á la Gran Bretaña es un hecho, y que, por lo tanto, el gobierno inglés no prestará la menor atención á las indicaciones que puedan hacerse en favor de una ú otra República.

En el War Office se ha recibido un telegrama de Roberts fechado el 12 en Machadodorp, que da nuevos detalles acerca de las operaciones realizadas por el general French estos últimos días.

Dice el generalísimo que el general Huttón, que se encuentra ocupando posiciones en el flanco derecho de la división Pole Carev ri Sur de Machadodorp, le ha comunicado que el general French había sostenido un serio combate con los boers y que Huttón vióse obligado á salir en su socorro.

French logró vadear el río Komati el día 10 dirigiéndose hacia las montañas situadas al Oeste de Barbertón.

Ni anteayer ni ayer encontró en su marcha resistencia alguna.

El general Buller ocupó ayer el punto donde convergen las carreteras que vienen del Sur y del Este cerca de Spitz-Kop.

La columna boer que se había opuesto á su marcha, parece que se ha dividido en dos fracciones, dirigiéndose una hacia Nelspruit y la otra al Norte de Yan.

CAVOUR

**Cotización de la Bolsa**

4 por 100 interior contado, 73'20.—  
Idem fin de mes, 73'40.—Idem próximo, 00'00.—Exterior contado, 00'00.—Idem fin de mes, 00,00.—Idem próximo, 00,00  
—Amortizable, 92'40.—Billetes de Cuba, 6 por 100 (viejos), 87'40.—Idem al 5 por 100 (nuevos), 72'80.—Banco de España, 509'00.—Tabacos, 409'50.—Obligaciones de Aduanas, 000'00.—Obligaciones de Filipinas, 92'45.—Sociedad Eléctrica de Chamberí, 000,00.—Francos, 30'90.—Libras, 32'80.

**Boletín religioso.**

**Santos para hoy.**

Octava de la Natividad de la Santísima Virgen; San Apro, obispo en Toui; San Leobino, obispo en Chartres; San Albino, obispo en Lyón; los Santos mártires Valeriano, Nicomedes, Máximo, Teodoro, Aselepiodoto, Porfirio y Nicetas; Santa Melitina, mártir, y Santa Eutropia, viuda.

**Cultos**

La Misa y Oficio divino son de la Octava de la Natividad de la Virgen, conmemoración de San Nicomedes, credo y prefacio de la octava, con rito doble y color blanco; la Epístola está tomada del Sagrado Libro de la Sabiduría, capítulo 24, y el Santo Evangelio de San Lucas, cap. 1.

—En la Iglesia de las Dominicas, Rosario al anochecer.

—En los Doctrinos durante esta semana, estará de manifiesto S. D. M. de seis á siete de la tarde, rezándose durante la hora la Corona Seráfica, Meditación, Trisagio, Estación y Reserva.

—En el Convento de las Descalzas, á las cinco de la tarde, continúa la Novena á Nuestra Señora de la Saleta.

**VENTA**

De la mitad de un molino harinero de la propiedad de Don Santiago Castillo, en Fuentidueña.

Para tratar con su dueño en dicho pueblo, y en Segovia, Isabel la Católica, número 9.

**COLEGIO**

**DE San Juan de la Cruz**

Incorporado al Instituto de Avila Establecido en Arévalo, bajo la Dirección del Licenciado D. Pablo Delgado Martín, Presbítero.

Internos, medio-pensionistas y externos. La matrícula termina el 30 de Septiembre. Preparación para el ingreso en Facultad. Pídanse reglamentos al Director.

**Anuncio**

Se vende una casa en esta Ciudad, calle de San Francisco, número 62.

Para tratar con su dueña Doña Ana de Pablos, que vive en la Plazuela del Vallejo, números 4 y 5.

**Clases particulares**

de preparación y repaso para la ACADEMIA DE ARTILLERIA.

POR

DON E. MORALES

Ingeniero de Caminos

Calle de Rivas Orozco, número 1.

**EL SEGOVIANO**

Colegio de primera y segunda enseñanza 4, JUEGO DE PELOTA, 4 (BAJADA DEL SALON) — SEGOVIA —

DIRECTOR

Don Buenaventura Taboada

Licenciado en Filosofía y Letras

Este Colegio cuenta con los cinco profesores licenciados en Facultad, un profesor de lenguas, otro de esgrima y gimnasia y otro de dibujo.

Resultados obtenidos, siendo libres:  
Premios, 1.  
Sobresalientes, 5.  
Notables, 4.  
Buenos, 14.  
Aprobados, 24.  
Un solo suspenso en Septiembre de 17 exámenes.  
Se admiten internos, medio-pensionistas y externos.  
Pídanse reglamentos, y visiten el Establecimiento.  
Matriculas hasta el 30 del mes actual.  
La correspondencia al secretario Don Julián Palencia.  
NOTA. Se tiene pedida la incorporación.

**Cálculos mercantiles y Teneduría de libros**

Angel Soteras, tenedor de libros de la Representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos, da lecciones de contabilidad. Honorarios módicos, Mercado, 8, duplicado.

Imprenta del DIARIO DE AVISOS, Plaza de Guisvara núm. 2.



**Antirreumático infalible de Grimau**

EXITO SEGURO

Se vende en la Droguería Central, Plaza Mayor, núm. 3, Segovia y en Cantalejo, casa de D. J. Grimau.

**VENTA**

de la casa llamada *Fábrica de la Moneda* con tres huertas que tiene anejas.

Para detalles, calle de Juan Bravo, número 10, segundo,

**Mesa de billar**

Se vende una de cuatro troneras, de muy buena construcción, propia para casinos, con todos sus accesorios.

Dirigirse, Avenida de la Estación, números 8 y 10.

**SOLUCION BENEDICTO**

de glicero-fosfato de **CREOSOTAL** cal con

Preparación la más racional para curar a tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias, y en Segovia: Farmacia y Droguería de Julio de la Torre Bartolomé, Juan Bravo, 47 y 66.

**Bodega del Terminillo.**

Como en años anteriores sigue la venta de cubas vacías, de 62 á 64 cántaras de cabida. Muy en breve comenzará la venta de uvas de diferentes clases.

**GRAN LIQUIDACION**

CALLE DE JUAN BRAVO, 2

Desde mañana Domingo, se liquidan con un 25 por 100 de rebaja, todos los géneros procedentes del establecimiento de Don Victoriano Villoslada, que han sido tomados en traspaso por Don Eugenio Trujillano. Los pagos serán al contado.

**Petra Iglesias**

MODISTA

Hace saber á su numerosa clientela, que ha trasladado su establecimiento de novedades y taller de confecciones, á la calle de Juan Bravo, número 2; donde estaba establecido Don Victoriano Villoslada.

Colegio de segunda enseñanza EN LA VILLA DE CUÉLLAR Incorporado al Instituto Provincial de Segovia.

Dirigido por el Licenciado en Ciencias

**Don José Brusi**

Este Colegio subvencionado por el Ayuntamiento de Cuéllar, y el único que existe en la provincia incorporado al Instituto, cuenta con un escogido Claustro de Profesores titulares de reconocida competencia en las asignaturas que tienen á su cargo.

La circunstancia de estar subvencionado este Colegio, permite á su Director establecer precios muy económicos.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Pensión de alumnos internos, 45 pesetas al mes; medio pensionistas, 30 idem idem.

Honorarios de enseñanza, 16 pesetas mensuales por grupo de asignaturas.

Queda abierta la matrícula desde el día primero de Septiembre.

Pídanse circulares al Director, en dicha villa.

**Enfermedades de las vías urinarias**

**SANDALO ESPINAR**

Conocido por los señores Médicos los grandiosos resultados que produce en la curación de lo *Blenorragia*, *Inflamación de la vejiga*, *Nefritis supurada*, *Flujo blanco*, *Catarro de la vejiga*, etc., lo han recomendado tanto á sus enfermos, que hoy es del dominio público, que produce mejores resultados el *Sándalo Espinar*, que todos los extranjeros, y es más económico de precio. Se completa la curación usando la *Inyección Espinar*. Laboratorio G. ESPINAR, farmacéutico. Plaza de la Encarnación 10 y Coliseo 2, Sevilla.—Venta: Principales Farmacias y Droguerías de Islas Canarias y América del Sur.

**EL ESTOMAGO ARTIFICIAL**

O POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay *Dispepsia*, *Gastralgia* ó *Diarrea* que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

**CURA** las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral flatulenta) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón del vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

**CURA** las dispepsias intestinales, cesando pronto las: **DIARREAS** con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural: tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infectarse, así todo estado **diarético** debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como **Preveniente**.

**CURA** la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

**CURA** la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á ptas. 750 la caja; 4 ptas. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miquel), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos

**BAÑOS DE LEDESMA**

(Salamanca)

Sin rival para afecciones reumáticas, gotosas y del sistema nervioso

Pídanse prospectos al administrador del Balneario.

**Anuncio**

Searriendan para cabras y ovejas por la temporada de invierno los pastos de la Dehesa de la Granjilla, en el término municipal de San Martín de Valdeiglesias, provincia de Madrid.

El que la necesite puede dirigirse á D. Enrique Menéndez, dueño de la finca; que vive calle de Cervantes, número 33, en Madrid, ó á su apoderado D. Melanio de Miguel, en el citado San Martín de Valdeiglesias.

**Pérdida**

El día 9 del actual desapareció del pueblo de Revenga un caballo con las señas siguientes: pelo negro, alzada seis cuartas, dos rozaduras de la coliera en el cuello y otra en el remo derecho posterior, dos lunares blancos en un costillar, herrado de las cuatro estremitades.

Su dueño Juan Herranz, de dicho pueblo abonará gastos al que de aviso de su paradero.

**CHOCOLATES Y CAFES**

DE LA

**Compañía Colonial**

TAPIOCAS, TÉS

50 Recompensas industriales, 50,

DEPOSITO GENERAL: CALLE MAYOR, 13 y 15, MADRID De venta en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías.

**PARA EL CULTO DIVINO**

Grandioso surtido en

tisús, brocados, espolines

lampasetas,

terciopelos, damascos,

grós, rasos y sargas.

Agremanes, galones,

güipures, puntillas,

flecos

y borlas en oro y plata.

Encajes en oro,

hilo y algodón,

para albas

y sabanillas.

Capas pluviales,

casullas, dalmáticas

y estandartes

bordados á realce

en oro.



**GÉNEROS NACIONALES Y EXTRANJEROS**

DE

**PRUDENCIO GONZÁLEZ**

1, JUAN BRAVO, 1

SEGOVIA

Esta casa posee toda clase de ornamentos para el Culto Divino, así como las legítimas Imágenes del cartón-madera de Puigmitjá, único aprobado para indulgencia.

También se encarga de la confección de cuantas prendas se deseen.

**PARA SEÑORAS**

Variadísimo surtido

en

paños de lión, damasés,

grós, otomanes,

fantasías, surachs

y rasos,

lanas y céfiros.

Retortas de sábanas

batista de hilo y algodón

en

todos los anchos.

Colchas

en

seda, lana y algodón.

Lana

de

colecciones,

chalecos y tapabocas.

**MONTES, FOTÓGRAFO.—VICTORIA, 11.**

SUCURSAL EN LA GRANJA.—PUERTA DE SEGOVIA